

## Procès-verbal

### Assemblée générale ordinaire

Jeudi 6 octobre 2022, 17h00  
Restaurant Le Brand, La Berra

<b>Présidente</b>	Johanna Gapany	
<b>Comité</b>	Claude Gendre (Charmey) Olivier Berthoud (Les Paccots) Barbara Schorro (Jaun) Christophe Renevey (délégué UFT)	Antoine Micheloud (Moléson) Kurt Waeber (Schwarzsee) Bruno Sturny (La Berra)
<b>Représentants des sociétés membres</b>	Claude Brodard (La Berra) Thomas Blum (Mont-Gibloux) Aerschmann Roger (Schwarzsee) Lionel Werlen (Les Paccots)	Philippe Menoud (Charmey) Jean-Claude Schuwey (Jaun) Jean-Paul Genoud (Rathvel)
<b>Invités</b>	Olivier Curty (Conseiller d'Etat) Felix Bürdel (membre d'honneur) Loris Corbaz (TéléCharmey) Jean-Patrice Corpataux (Mont-Gibloux) Hugo Agostinho (Les Paccots) Michel Losey (Président d'honneur) Daniel Ziegler (RMS) Jonathan Stark (Innoreg FR)	Thierry Moret (Vice-Syndic La Roche) Annick Remy-Ruffieux (Administratrice RMF SA) Alexandre Roy (Rathvel) Andreas Mauron (Jaun) Dominique de Buman (Président d'honneur) Walter Maffioletti (RMS) Guy-Pierre Ducrot (Patrouilleurs) Christian Schafer (UPCF)
<b>Excusés</b>	Didier Castella (Conseiller d'Etat) Manfred Raemy (Préfet de la Singine) François Genoud (Préfet de la Veveyse) Nicolas Wyssmüller (La Chia) Nadine Gobet (Administratrice RMF SA) Grégoire Cantin (Chef de service SMO) Jonathan Stark (Innoreg) Daniel Bürdel (Directeur adjoint UPCF) Pierre-Alain Morard (Directeur UFT) Laurent Vuichard (OTR Veveyse)	Jean-François Steiert (Conseiller d'Etat) Vincent Bosson (Préfet de la Gruyère) Christian Bussard (Moléson) Joseph Aeby (Association RGV) Christophe Aegerter (Administrateur RMF SA) Jean-Luc Telley (Adj. Chef de service SMO) Reto Julmy (Directeur UPCF) Jean-Pierre Doutaz (Président UFT) Guillaume Schnewly (Directeur LGT)
<b>Secrétariat</b>	M. David Krienbühl (Secrétaire général)	

## Ordre du jour

- 1. Ouverture de la séance par la Présidente**
- 2. Approbation du procès-verbal de l'AG du 4 octobre 2021**
- 3. Rapports d'activités**
  - 3.1. Rapport de la Présidente
  - 3.2. Rapport de la commission marketing
- 4. Comptes 2021/2022**
  - 4.1. Présentation des comptes
  - 4.2. Rapport des vérificateurs
- 5. Budget 2022/2023**
- 6. Approbation des règlements de fonds**
- 7. Elections statutaires**
  - 7.1. Election d'un membre du comité
  - 7.2. Election des vérificateurs des comptes
- 8. Divers**

## **1. Ouverture de la séance par la Présidente**

La Présidente, Johanna Gapany, ouvre la séance et salue les représentants des entreprises membres, les invités présents ainsi que les représentants de la presse. La convocation a été envoyée selon les délais statutaires.

Avant de débiter ces assises, Johanna Gapany donne la parole à M. Thierry Moret, Vice-Syndic de la commune de La Roche, qui adresse quelques mots de bienvenue à l'assemblée.

Pour la bonne tenue des débats, les cartes de vote proportionnelles ont été distribuées aux différents représentants des sociétés de remontées mécaniques. Dans ce sens, Christian Schafer et Philippe Menoud sont désignés scrutateurs.

## **2. Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale du 4 octobre 2021**

Le procès-verbal ne fait l'objet d'aucune remarque et est approuvé et archivé en l'état. Les remerciements d'usage sont adressés à son rédacteur.

## **3. Rapports d'activités**

### *3.1. Rapport de la Présidente*

La Présidente donne lecture de son rapport, qui est reproduit en annexe.

### *3.3. Rapport de la Commission marketing*

La Présidente passe la parole à Claude Gendre, président de la Commission marketing et Co-directeur de TéléCharmey SA. Celui-ci présente les activités de la Commission durant la saison 2021/2022. Il s'agit là du dernier rapport de la Commission marketing sous cette forme. En effet, et comme l'a d'ores et déjà expliqué la Présidente, la plateforme promotion des destinations de montagne a gentiment pris le relais et va pouvoir commencer à réaliser des actions concrètes dans les prochains mois. Concernant la saison 2021/2022, les résultats des différentes campagnes « plus de ski moins de bouchons », campagne d'automne et 4H sont présentés. Il est également rappelé la collaboration avec Radio Fribourg pour la météo et la participation aux actions du plan de relance de concert avec la branche hôtelière.

Le président relève aussi que toutes ces actions sont possible grâce aux moyens financiers mis à disposition par les différents acteurs.

La Présidente remercie Claude Gendre pour sa présentation, son dynamisme et son implication au sein de la Commission marketing. Elle profite de l'occasion pour remercier les membres de la commission marketing, dont certains directeurs de stations, ainsi que le directeur adjoint de l'UFT, Christophe Renevey, et les directrices et directeurs des offices du tourisme de Schwarzsee, la Gruyère et les Paccots/Châtel-st-Denis. L'occasion de rappeler l'excellente relation entretenue entre RMAF et les organes du tourisme cantonal et régional

## **4. Comptes 2021/2022**

### *4.1. Présentation des comptes 2021/2022*

David Krienbühl, secrétaire général de l'association, présente et commente les comptes portant sur la période du 1er mai 2021 au 30 avril 2022. L'exercice boucle avec un bénéfice de CHF 2'833.15.

La fortune de l'association s'élève ainsi à CHF 52'352.07 avec un capital de CHF 27'276.87 et des réserves de CHF 25'075.20.

#### *4.2. Rapport des vérificateurs*

Jean-Claude Schuwey, Président de la société Jaun-Gastlosen Bergbahnen AG, donne lecture du rapport de vérification qu'il a effectué avec Loris Corbaz (représentant la station de TéléCharmey SA).

Aucune remarque ou question n'étant posée, les comptes 2021/2022 sont approuvés à l'unanimité des membres présents.

La Présidente adresse ses remerciements aux comptables et vérificateurs.

### **5. Budget 2022/2023**

David Krienbühl procède à la présentation du budget 2022/2023, couvrant la période du 1er mai 2022 au 30 avril 2023. Celui-ci prévoit un bénéfice d'exercice de CHF 1'200.00.

Aucune remarque ou question n'étant posée, le budget 2022/2023 est approuvé à l'unanimité des membres présents.

### **6. Approbation des règlements de fonds**

Antoine Micheloud procède à la présentation des règlements de fonds. Certaines adaptations sont nécessaires pour être en phase avec la réalité organisationnelle de RMAF.

Les fonds RMAF sont expliqués et commentés. Les différents fonds RMAF sont les suivants :

- Fonds Marketing
- Fonds Sauvetage
- Fonds Technique
- Fonds Assurance
- Fonds Juridique
- Compte d'encaissement pour des tiers

Aucune remarque ou question n'étant posée, les nouveaux règlements sont approuvés à l'unanimité des membres présents et entrent en vigueur avec effet immédiat.

### **7. Elections statutaires**

#### *7.1. Election d'un membre du comité*

A la suite d'un changement dans l'un des organes exécutifs d'une de nos sociétés membres, le comité RMAF doit formellement être à nouveau validé par l'assemblée générale.

Depuis le 1<sup>er</sup> mars 2022, Kurt Waeber est directeur des Kaisereggbahnen Schwarzsee AG et est ainsi à ce titre membre du comité de RMAF.

Après une courte présentation de son parcours professionnel, Kurt Waeber, directeur des Kaisereggbahnen Schwarzsee AG, est nommé en remplacement Frédéric Mauron qui a assuré la transition pendant une année et que nous remercions chaleureusement pour son engagement sans faille.

Cette nomination est acceptée à l'unanimité des membres présents par acclamation.

### *7.2. Election des vérificateurs des comptes*

Johanna Gapany remercie Jean-Claude Schuwey (Jaun) qui remet sa fonction selon le tournus établi. En conformité avec l'article 25 des statuts, un 2<sup>ème</sup> vérificateur ainsi qu'un vérificateur suppléant doivent être élus.

Les personnes suivantes sont proposées au vote de l'assemblée générale :

- 1<sup>ère</sup> vérificateur : Loris Corbaz (TéléCharmey)
- 2<sup>ème</sup> vérificateur : Elise Nicod (Moléson)
- Suppléant : Mme Christiane Schwartz (Schwarzsee)

Les vérificateurs sont désignés par applaudissement.

## **8. Divers**

La Présidente ouvre les discussions du point « Divers » et passe la parole au Conseiller d'Etat Olivier Curty. Après les salutations d'usage, le Conseiller directeur de la DEEF remercie tous les membres de l'association pour l'excellent travail effectué et leur engagement. Il les invite à poursuivre leurs efforts tout en soulignant l'importance de la branche des remontées mécaniques pour l'économie fribourgeoise. Concernant la crise énergétique, M. Curty est en attente des ordonnances fédérales qui préciseront les mesures contraignantes qui pourraient être mise en place et s'attend à un hiver compliqué.

La parole n'étant plus demandée, Johanna Gapany invite M. Antoine Stocker de la société Drosera écologie appliquée SA à nous livrer ses réflexions autour du droit environnemental et des études d'impact pour les nouveaux projets.

Cette 33<sup>ème</sup> assemblée générale touchant à sa fin, Johanna Gapany remercie l'assemblée pour leur présence nombreuse. Elle adresse également sa gratitude à la station hôte du jour, la Société des Remontées Mécaniques de La Berra SA, ainsi qu'à la commune de La Roche qui offre généreusement les boissons de l'apéritif. Enfin, elle adresse un remerciement particulier aux représentants de la presse pour leur intérêt constant envers la branche des remontées mécaniques.

L'assemblée générale 2022 est levée à 17h55.

Fribourg, le 10 octobre 2022



David Krienbühl  
Secrétaire général

## Annexe 1 – Rapport de la Présidente

L'année 2022, parlons-en !

La météo a été notre alliée durant la belle saison, merci Dame Nature !

Elle l'a un peu moins été durant l'hiver, mais la fréquentation n'en a pas été moins bonne, merci à nos fidèles visiteurs et à celles et ceux qui font vivre nos montagnes !

Les défis n'ont pas manqué dans les différentes stations, bravo à chaque directrice/directeur et aux équipes qui y travaillent chaque jour !

L'incertitude liée à la crise énergétique se fait sentir partout et nous ne sommes pas une exception.

Mit dieser Einleitung wird Ihnen schnell klar, dass es keine einfache Aufgabe ist, ein Jahr wie dieses zusammenzufassen. Denn die Situation zwischen den Regionen und zwischen den verschiedenen Mitgliedsstationen ist unterschiedlich. Es gibt aber ein Element, das uns alle auch in diesem Jahr verbindet: Die Freiburger Seilbahnen helfen sich gegenseitig und kommen mit ihren Herausforderungen und gemeinsamen Erfahrungen voran.

Cet élément donne du sens à notre association et voir les membres participer aussi activement me laisse penser que RMAF a encore un bel avenir devant elle.

An dieser Stelle und bevor wir auf das Jahr 2022 zurückblicken, verdient die Situation der Schwarzsee Kaisereggbahnen eine Klammer. Nach einem schwierigen Jahr 2021 wurde ein neuer Direktor gewählt, ebenso wie ein neuer Präsident; dies nach einer Zeit, in der Frédéric Mauron Schwarzsee aktiv in unserem Vorstand vertreten hat. Ich möchte die Gelegenheit nutzen, ihm herzlich zu danken. Ich gratuliere dem neuen Präsidenten Roger Aerschmann und dem neuen Direktor Kurt Waeber herzlich. Es ist eine Freude, Sie in unserem Team zu haben, und die ersten Monate der Zusammenarbeit lassen mich das Beste für die Zukunft erwarten. Die Herausforderungen, die auf Sie warten, sind gross und wir werden Ihnen bei der Suche nach Lösungen zur Seite stehen.

Du côté des stations membres, nous voyons aussi Fabien Morand partir vers d'autres horizons et le remercions chaleureusement pour son engagement sans faille, tant pour les Paccots que pour RMAF, avec en particulier son savoir en matière juridique qui a été des plus précieux.

Poursuivons dans le chapitre des stations membres. On ne peut pas manquer l'événement phare de l'année pour la Berra. Dans ce contexte, commencer par un « JOYEUX ANNIVERSAIRE » est de circonstance, accompagné bien sûr d'un grand bravo envers toutes celles et ceux qui ont permis de souffler autant de bougies. 75 ans d'engagement, de travail, de défis et de succès. C'est beaucoup et que ce joli héritage soit source d'énergie et d'inspiration pour atteindre vos objectifs dans les années à venir.

Passons maintenant à la situation générale et commençons par la saison hivernale. Puisqu'il n'est pas possible de dire que la météo fut la clé du succès, les chiffres confirment tout de même l'augmentation de la fréquentation : sur 590 jours d'ouverture, il y a eu plus de 380'000 premiers passages. Sans doute grâce à la fidélité des Fribourgeoises et Fribourgeois, aussi au Magic Pass, et bien sûr grâce au dynamisme des stations.

Um eine Grössenordnung anzugeben: Die Besucherzahlen haben sich in fünf Jahren um 20 % erhöht. Bravo an diejenigen, die dabei sind, Skiorte in echte Bergdestinationen zu verwandeln und diese Herausforderung mit Bravour meistern. Es ist eine Ehre, dies mit Ihnen zu erleben!

Sur cette jolie note hivernale, les stations se sont dirigées vers la saison estivale en ouvrant le 14 mai pour les premières, avec une multitude d'activités à offrir, la fin des mesures sanitaires liées à la pandémie et une météo disposée à donner le meilleur d'elle-même.

La fréquentation fut d'ailleurs à l'image de cette météo. Il n'y a pas de doute. La fréquentation change, les habitudes aussi et l'air de la montagne est de plus en plus apprécié. S'il était plus fréquent de s'y rendre en tant que sportif ou véritable montagnard à une époque, les habitudes changent et la montagne se démocratise aussi vite que les activités s'y diversifient.

Dort oben gibt es für jeden und für jeden Geschmack etwas. Sei es, um sich auszutoben und Luft zu tanken, neue Eindrücke oder neue Geschmäcker zu entdecken, die Aussicht zu geniessen und einen anderen Blick auf die Region zu werfen. Oder man kann auch einfach seinen Kindern, Eltern oder Freunden eine Freude machen... Dort oben sind alle gleich und die Sorgen des Alltags fern. Man genießt die Ruhe und die Bescheidenheit unserer schönen Bergwelt. Auf dem Berg ist für jeden etwas dabei, aber auf alle Ereignisse einzugehen ist unmöglich, da es so viele sind. Dies ist der Beweis für eine schöne Dynamik und vor allem für den Willen, immer wieder neue Wege zu gehen, um die Besucher zu überraschen.

Quittons maintenant un instant les hauteurs pour redescendre en plaine et aborder un sujet auquel nous nous sommes mêlés puisqu'il nous concerne directement : les paysages d'importance cantonale plus communément appelés les PIC qui faisaient partie de la consultation concernant le plan directeur cantonal. Au vu de l'influence qu'ils peuvent avoir dans le développement des stations selon la mise en œuvre choisie, nous nous devons de prendre la question au sérieux. Ce que nous avons fait et je salue ici tant la possibilité offerte aux remontées mécaniques de s'exprimer, que le travail des stations membres qui se sont mobilisées pour apporter une réponse constructive. Une réponse qui précise d'abord que l'objectif visé par ces PIC - soit le fait de préserver et valoriser le paysage - est partagé par les stations membres. C'est d'ailleurs ainsi que nous l'avons formulé dans notre réponse et je cite : « C'est l'essence même du développement de la stratégie touristique du canton de Fribourg, dans un esprit de parfaite cohérence et cohésion dans le développement durable du canton. Il n'y a pas de contradiction ou de paradoxe entre protection du paysage et développement des infrastructures touristiques. En effet, le respect de la nature n'est pour nous pas une condition, mais une évidence pour pérenniser nos activités. ». La clarification de ce point était importante au vu des mesures présentées dans le dossier de consultation. Car oui, il y a une différence entre valoriser le paysage et le figer ou conditionner chaque changement à des mesures de compensations conséquentes qui freinerait le développement destinations de montagnes touchées par un PIC, tout comme la modernisation des infrastructures. Une modernisation pourtant souhaitable en ces temps de difficulté d'approvisionnement, tant la modernité permet aussi l'efficacité des installations. Dans notre réponse, nous avons insisté pour tendre vers une meilleure pesée des intérêts qui permettrait ainsi un développement respectueux de l'environnement et financièrement stable, soit selon les objectifs du développement durable.

Dieser Punkt erinnert uns daran, wie sehr die Aktivität gefördert oder gebremst werden kann, und er bietet die Gelegenheit, all jenen herzlich zu danken, die uns unterstützt haben. Ihre Unterstützung ist wertvoll für moderne und nachhaltige Seilbahnen und für dynamische Bergdestinationen.

Avant de terminer, je me souviens encore que nous avons depuis maintenant plus de 15 ans une offre pour les élèves 4H. Pour tous les élèves de 4<sup>H</sup> du Canton et cette action est une chance pour chaque petite fribourgeoise et chaque petit fribourgeois de découvrir tout ce que la montagne lui donne la possibilité de faire. C'est plus de 3'600 élèves qui en bénéficieront cette année.

Es gibt keinen Zweifel! Vor uns liegen grossartige Perspektiven und wenn ich all die Menschen sehe, die Ideen und gute Ideen haben, um unsere Berge am Leben zu erhalten. Ich bin davon überzeugt, dass die Freiburger Berge eine gute Zukunft haben.

Merci à vous pour votre travail.

Merci à vous nos plus précieux soutiens.